

# ILUSTRACIÓN POPULAR

PUBLICACIÓN QUINCENAL

AÑO I || ALMERÍA 5 de Noviembre de 1931

Redacción y Administración: CASTELAR, 10

NÚM. 2

## Socialismo y comunismo

### DIFERENCIAS

No es cosa fácil decir en un pequeño artículo las diferencias que hay entre los diversos sistemas que en la actualidad pretenden resolver los problemas sociales que conmueven a la humanidad, pues el conocimiento de estas diferencias debe ser el resultado de un estudio detenido y profundo de cada uno de ellos.

Intentaremos decir algo. Aquello que más puede interesar a la clase obrera.

Esos sistemas son el socialismo, anarquismo o sindicalismo, comunismo, bolchevismo y catolicismo. Entre todos ellos y el catolicismo hay una diferencia completa y radical en los puntos principales y esenciales, aunque convienen en muchas cosas accidentales. Lo contrario sucede entre ellos, que conviniendo en lo esencial y fundamental, tan solo los separan diferencias accidentales.

¿De qué medio nos valdremos para conocer con facilidad estas diferencias?

Yo creo que hay uno muy sencillo y muy al alcance de todos. Consiste en observar qué aptitud, o como piensa cada uno de esos sistemas acerca de alguna cosa que siempre han sido consideradas como base y fundamento de la sociedad humana.

Más claro; qué piensan y qué dicen acerca de la propiedad, el trabajo, la familia, la autoridad y la religión. Este es el secreto para conocerlo y distinguirlo.

Según éstos ya podemos hacer notar ante todo la diferencia que hay entre ellos y el sistema católico. Este sistema se encuentra con esos principios y bases fundamentales; los examinan atentamente y comprende que son necesarios a la existencia de la sociedad humana, si ésta ha de ser un conjunto de seres inteligentes y libres que tienden a un fin común. Por eso los admiten y defienden pero, al mismo tiempo quiere que en alguna haya modificaciones que se corte todo abuso, y que los beneficios, que de ellos proviene a la sociedad humana, no sean patrimonio de unos cuantos, sino que se extiendan a todos los hombres.

En cambio los otros todos dirigen sus ataques a esas verdades fundamentales. Todos ellos, de manera más o menos directa, con mayor o menor radicalismo, pretenden la transformación o destrucción de la propiedad privada de la familia y de la autoridad. Y en cuanto a la religión, su desaparición completa, especialmente la de la religión católica.

El comunismo y bolchevismo no quieren medias tintas; pretenden llegar a la última consecuencia. Todo lo destruyen, propiedad, religión, familia y autoridad; y el régimen y gobierno de

todas las cosas pasan a la junta o soviét de soldados, campesinos y obreros. ¿Qué ocurrirá después de destruido todo? ¿Cómo se formará y sobre qué bases la nueva sociedad humana? ¿Cuál será entonces la suerte de los mismos obreros? Esto no lo dicen. Saben destruir. ¿Sabrán edificar sobre las ruinas? Mirando al porvenir que ellos nos preparan tan solo se vislumbra confusión y sombras, hambre y miseria, odios y venganzas.

Más moderados los socialistas demócratas, se contentan con una transformación metódica de esas cosas hasta que todo venga a poder del Estado o Gobierno como representante de la sociedad. Así hacen de él un pequeño dios, dueño y tirano absoluto de todas las cosas. Es decir que abominando los socialistas de toda tiranía y esclavitud vendrá a caer en las garras del mayor tirano, y a padecer la peor de las esclavitudes.

Un término medio pretenden seguir los anarquistas o sindicalistas. Nada de Estado, dicen ellos, nada de autoridades ni propiedad; todo debe venir a mano de los sindicatos obreros, a sus federaciones o confederaciones, aunque independientemente entre sí.

Ni que decir tiene; ellos niegan toda religión, y persiguen a la religión católica, lo mismo que los anteriores.

Por estas ligeras indicaciones ya se pueden notar algunas de las principales diferencias que hay entre esos sistemas.

En artículos siguientes diremos algo de cada uno de ellos en particular.

ROBERTO PÉREZ.

### DIÁLOGO DE ACTUALIDAD

## ENTRE OBREROS

—Apoyado en la pared del bar que hay a la entrada de la calle de R. se hallaba un obrero leyendo con mucha atención un periódico que tenía entre las manos. Se le acerca un compañero y se entabla entre ellos el siguiente diálogo:

—¿Qué... se lee...?

—Hombre, sí. Y por cierto que me va pareciendo que tiene razón un papel que el otro día me dió D. Paco y que me puso de mal humor.

—¿Y que papel es ese?

—Pues... mira... aquí lo tengo. Te leeré el párrafo que tan poca gracia me hizo: «Al obrero, especialmente al obrero manual, le es muy difícil, por no decir imposible, adquirir un conocimiento algo extenso en los diversos ramos del saber humano, que es necesario para formar un juicio algo acertado en los diversos problemas sociales obreros».

—Pues no sé, hijo, porqué te sentó tan mal eso, pues esa es la verdad.

—Porque yo creía que eso era llamarnos ignorantes a los obreros.

—Todo aquel que no sabe o no conoce una ciencia o un oficio, porque no ha estudiado, o no le han enseñado o le han enseñado mal, es un ignorante respecto a aquéllo, y esto no es ofensa para nadie. ¡Cuántas cosas hay que ignoramos los obreros y cuántas son las que nos enseñan mal, ocultándonos la verdad o diciéndonos la mentira! Yo creo que esto es uno de los mayores males que padecemos los obreros.

—Tienes razón. Precisamente hace unos días que ando dándole vueltas a una palabreja o frase, que leo en los periódicos, y, la verdad, no acabo de entender. A ver si tú me la explicas.

—¿Qué palabra es esa?

—Pues... no sé si la podré decir. Inventan ahora unas palabras que cualquiera les hinca el diente. Verás... dicen: hay que sozali... no; sozoli... tampoco. Cualquiera se aprende esta palabrita. Pero, espera, creo que también lo dice este periódico que estaba leyendo... Aquí está: *Hay que llegar a la socialización de todas las cosas; ante todo hay que socializar la propiedad...* ¿Tú sabes lo que todo esto significa?

—Lo sé porque pregunté a una persona muy entendida en esas cosas y me lo explicó con toda claridad.

—Pues anda hombre, explícate que yo me entere.

—Socializar la propiedad o la industria o el trabajo o cualquier otra cosa es hacer que pasen esas cosas a manos de la sociedad, o que la sociedad sea la propietaria.

—Pero ¿qué sociedad? la nuestra; o la de los carpinteros o la de...

—Ninguna de esas.

—Pues entonces no entiendo.

—Esa sociedad es España; toda la nación, hombres, mujeres y niños.

—¡Qué barbaridad! ¿Y cómo es posible que todos lleguemos a ser dueños de tierras, industrias, comercios...

—Precisamente como eso es imposible, y como el Estado o Gobierno representa a la nación, socializar las cosas es hacerse el Gobierno el amo de todas ellas...

—...Y después él repartirá equitativamente...

—¿Qué ha de repartir? Después según enseña el señor Marx, de quien ellos son muy devotos, a los trabajadores darán una partecita del producto de su trabajo y con el resto se quedará él para cubrir el presupuesto...

—...Y la bolsa, y los imprevistos y las filtraciones... Total ¿qué llegará a los obreros?

—¿A nosotros? Lo de siempre.

—Sí, yo creo que con tanto socialismo y socialización y socializamiento vamos los obreros todos a *socialiquidar*.

PERICO.

#### MÁQUINAS DE ESCRIBIR

**BARR** la última palabra en máquina portable UNDERWOOD. Verdaderas ocasiones.

RAFAEL GUILLÉN, Ricardo 1, Teléfono 801.

## Amigos y enemigos del obrero

Gran empeño hay en la actualidad en presentar a los religiosos (frailes y monjas) como enemigos del obrero. Para ver quienes son los amigos y enemigos del pueblo es lo mejor atender, no a las palabras, sino a los hechos.

Y para tocar más de cerca estas cosas no salgamos de nuestra ciudad. ¿Cuáles son las obras malas de los religiosos para con nuestros obreros?

Las HIJAS DE LA CARIDAD enseñan gratuitamente en el colegio del Milagro a más de cuatrocientas niñas hijas de obreros y las instruyen en toda clase de labores y trabajos de aguja. Asisten y sirven en el Hospital civil a los enfermos y en el Hospicio a los niños, ancianos y demás asilados. Sirven y sostienen la tienda Asilo y el Reformatorio de niños hace poco. ¿Quién desconoce sus trabajos en el manicomio, y quién no admira sus escuelas allí establecidas para la multitud de vecinos diseminados por aquellos campos?

Las RELIGIOSAS DE LAS ENSEÑANZA de la rambra de Orberá también dan clases gratuitas a unas quinientas niñas y tienen obradores para enseñarlas toda clase de labores, trabajando exclusivamente para ellas.

Las ADORATRICES, alimentan, educan, instruyen, reforman o preservan a unas cuarenta jóvenes de las clases más humildes.

Las HERMANITAS DE LOS POBRES alimentan, cuidan, y hacen llevadera y amable la vejez a un centenar de ancianos de ambos sexos.

Las DAMAS CATEQUISTAS tienen varios centros de obreros donde asisten varios centenares recibiendo sólida instrucción y abundantes donativos.

Los HERMANOS DE LAS E. C. tienen tres clases gratuitas para hijos de obreros.

¿Y los Jesuitas hacen algo por el obrero? Los Jesuitas tienen un Padre dedicado especialmente a atender a los obreros. Bien conocido es el que actualmente desempeña este ministerio. Y todos recuerdan aún al P. Picazo que cuando nadie quería penetrar en un barrio de las cuevas a causa del tifus exantemático, él sólo socorrió y asistió a los enfermos, muriendo víctima de su caridad y amor al pobre. Tienen una ESCUELA NOCTURNA para obreros. A ellos se debe el SINDICATO DE LA AGUJA, donde vienen encontrando trabajo multitud de obreras, donde se les enseñan toda clase de labores; y donde se les atiende y socorre en sus enfermedades y apuros. Sostienen por medio de las HIJAS DE MARIA, tres escuelas dominicales donde se instruyen cuatrocientas niñas de las más pobres de la ciudad y se les regala un traje y se les hace otros donativos. Por las AUXILIADORAS, asis en y socorren a los enfermos pobres y por el Ropero le facilitan todas las prendas de vestir y cama que necesitan. Esto sin tener en cuenta, que estos Padres, que viven muy modestamente hacen multitud de limosnas.

¿Por cual de estas obras persiguen a los religiosos, o pretenden disolverlos u oprimarlos?

#### LOS AMIGOS DEL OBRERO

Ahora veamos lo que hacen los que se titulan amigos del obrero. Y para esto lo mejor es dejar hablar a uno de ellos. D. Joaquín del Moral en un discurso pronunciado en el Ateneo de Madrid en una Junta General presidida por el Sr. Azafia, según copiamos de CRITERIO, así termina: Hay 200 diputados que sólo perciben de fondos públicos las dietas o sueldos de 12.000 pesetas al año; los demás son todos enchufistas que cobran como maestros de escuela, profesores de Normal, catedráticos, alcaldes, presidentes de Diputaciones, notarios, canónigos, embalsadores, etc., etc., etc., y hasta gobernadores como el de Logroño, Sr. Pardo, secretario de D. Niceto, que cobra en Madrid 12.000 pesetas como presidente del Comité «paritario» de Espectáculos. Pero quiero leer unos cuantos nombres representativos o «botones de muestra».

#### Carrasco Formiguera

Diputado a Cortes	12.000
Consejero de la Generalitat	24.000
Vocal Junta Puerto Franco	25.000
Presidente Comité Algodonero	30.000

91.000

**Santalo**

Diputado a Cortes . . . . .	12.000
Alcalde de Gerona . . . . .	15.000
Consejero de la Generalitat . . . . .	24.000
Profesor de la Normal . . . . .	6.000

57.000

Casanova, Compalans y «Mis Cataluña» cobran lo mismo, excepto lo de la Alcaldía de Gerona, pero son concejales de Barcelona...

**Ayguadé**

Diputado a Cortes . . . . .	12.000
Alcalde de Barcelona . . . . .	90.000
Consejero de la Generalitat . . . . .	24.000
Puerto Franco . . . . .	25.000

151.000

Además en el mes de agosto se han pagado de fondos del Congreso 9.000 pesetas por viajes en avión de estos angelitos.

**Madariaga**

Diputado a Cortes . . . . .	12.000
Embajador de los Estados Unidos, 125.000 pesetas oro, que son en plata . . . . .	300.000
Profesor de castellano en la Universidad de Oxford . . . . .	100.000
Sociedad de las Naciones . . . . .	60.000

472.000

**Pérez de Ayala**

Embajador de Londres . . . . .	200.000
Presidente Patronato del Museo del Brado . . . . .	60.000
Diputado a Cortes . . . . .	12.000

272.000

**Besteiro**

Catedrático . . . . .	16.000
Diputado a Cortes . . . . .	12.000
Presidente de la Cámara . . . . .	60.000
Para gastos de automóvil oficial . . . . .	15.000

103.000

Ahora vamos al

Plato del día: CORDEIRO. (Aplausos y risas).

Este abstemio ex oficial de pala disfruta la siguiente congrua sustención:

- 1.—Concejal de Madrid.
- 2.—Teniente alcalde distrito Hospital.
- 3.—Diputado provincial.
- 4.—Presidente Cooperativa Socialista.
- 5.—Funcionario del Turismo.
- 6.—Delegado del Estado en Teléfonos.
- 7.—Consejero de la Campsa.
- 8.—Diputado a Cortes.
- 9.—Presidente de un Comité paritario.
- 10.—Presidente de otro Comité paritario.
- 11.—Presidente de " " "
- 12.— " " "
- 13.—Presidente Comisión de Actas.
- 14.—Presidente Comisión responsabilidades.

Decía don Francisco Pi y Margall en un programa federal: «Un hombre, una función».

Cordero, que sabe más, ha modificado al maestro de la Etica política española diciendo y practicando: «Un hombre... «una temporada»... (Risas y aplausos.); pero de pago.

Para terminar alguna vez, señores ateneístas, os ruego que por decoro de la República y para bien de España, votéis nuestra proposición a ver si con la solemnidad de esta sesión se percatan los pecadores de que para consolidar la República hacen falta estas dos cosas: Ser honrado y parecerlo.

(Muy bien, muy bien, Aplausos)

Después de una leve oposición por parte de un ateneísta, la Junta general acordó por aclamación hacer suya la proposición sostenida por don Joaquín del Moral, y la Junta de gobierno del Ateneo entregó al Sr. Presidente del Congreso la petición a que se refiere la proposición aprobada».

**TIRANIA Y LIBERTAD**

Os contaré lo que me ocurrió en uno de mis últimos viajes. Fátuamente venía disertando en mi mismo vagón un viajero «intelectual», sobre que la Iglesia es oscurantista y el cura de N. muy necio, por haber perorado en el pueblo próximo acerca de la libertad y cultura moderna, incompatibles con Dios, entendido al modo de los curas...

Yo callé; no merecía aquel pedante, como ni otros muchos los honores de la réplica. Pero tomó la palabra cierto calloso artesano que oprimía entre sus dedos un diario libertario, como pudiera hacerlo con una piel de búfalo y leyó acompasadamente:

Pues vea lo que dice aquí el compañero X. que habló anoche en el mitin socialista... Esa decantada libertad es un mito, y sostener lo contrario una farsa indigna. Las cadenas antiguas se rompieron, si pero hemos pasado a otras nuevas, más duras y pesadas.

Esos progenitores y propagandistas de las libertades modernas han engañado a las masas. Porque faltando descaradamente a la lógica, nos han hecho combatir sólo las leyes y opresión en el orden moral y religioso, dejando en pie los demás; y eso es para oprimirnos ellos más fuertemente, a títulos de redentores del pueblo... (Histórico).

Allá quedaron en el vagón mis ilustrados conferulios, departiendo sobre su tema, y yo bajé pensando que Dios había hablado por la burra de Balaan, y que el perogrullador del mitin dijo aquella vez más de lo que supo en una palabra, que el pueblo despierta. Porque verdad es todavía lo que dijo el coplista: que sencillamente.

Dando libertad al mal  
Y ahogando el bien, hay farsante  
Que sostiene muy formal  
Que vamos hacia adelante...

Pero también lo que es el desengaño da fuertes aldabonazos en la puerta de algunos tugurios, y el monstruo de la desesperación, mastin de afilados dientes, los lleva en busca, a persecución y caza de aquellos que en nombre de la libertad, los lanzaban ayer sobre las Iglesias del Credo y los mandamientos, para, mientras tanto, hacer ellos grandes negocios lucrativos y escalar puestos elevados.

A la puerta de la miseria he oído más de una vez cantar a un bardo escarmentado:

¿Acaso la libertad  
De blasfemar y romper  
Cristales, da de comer  
O alguna felicidad?...  
Pero tu barbaridad  
Engorda al jefe; y por eso

A todo motín o exceso  
Con rotativa frescura  
Llama libertad, cultura,  
Ilustración y progreso.

Y dentro contestaban al mismo tenor;

Yo soy mulo de reata;  
He nacido para ochavo,  
Y seré siempre esclavo  
De quien explotarme trata...

Si repetía yo también; razón tenéis en «esta parte», razón que os sobra. La única libertad que de buena gana os dan, la de separaros de toda moral y religión que os estorbe, ESA NO ES LIBERTAD, sino tiranía con cara licencia.

### QUIENES COMBATEN A LOS JESUITAS

En Ierbede, aldea de Alemania, presentóse en Febrero de 1890 el candidato liberal Mullensiefen, quien, para su propaganda electoral, no encontró nada mejor que lanzar una andanada contra «las doctrinas inmorales de los jesuitas». Confiaba en el éxito de esta arma de «grueso calibre»; más el Abate Vaechter, se levanta, pide la palabra y presenta estas tres cuestiones: I—¿Habéis visto un jesuita? II—¿Habéis asistido al sermón de un jesuita? III—¿Habéis leído el libro de un jesuita?

Mullensiefen se turba, busca una escapatoria; pero llamado a la cuestión por el intrépido abate, vióse obligado a responder negativamente.

Adivinanzas: ¿Cuántos Mullensiefen habrán entre los que piden la expulsión de los jesuitas en España?

En Duisburgo, por la misma fecha, una hoja liberal había afirmado que los jesuitas enseñaban este principio: «El fin justifica los medios» y tal mentira fué repetida en las campañas electorales.

El Abate Richter publicó la declaración siguiente:

I—Si un profesor de la facultad de derecho de Heidelberg o de Bonn señala la obra de un jesuita que contenga, en cualquier forma, el citado principio, me comprometo a pagarle 1.000 marcos.

II—Todo el que, de palabra o por escrito, atribuya esta monstruosidad a los jesuitas «sin presentar pruebas», es un infame calumniador.

Aunque publicado muchas veces consecutivas, el reto no fué aceptado a los autores de la hoja convictos de calumnia.

Si se lanzasen retos semejantes en España ¿Tendrían resultado distinto?

Kannengieser: Los católicos alemanes. pag. 101

### Los Salicilatos de Vivas Pérez

Curan pronto y bien: A LOS ANCIANOS - A LOS TÍPICOS  
A LOS DISENTÉRICOS - A LOS NIÑOS

Lo dicen infinitas e indiscutibles autoridades médicas y cuantos los usaron desde hace 29 años.

Pídanse en las farmacias más acreditadas.

Pastillas y Papeles de Salicilatos de Vivas Pérez.

## Ilustración Popular

Publicación quincenal de orientación popular

PRECIOS

Por paquetes desde veinticinco números en adelante a razón de 2 pesetas el ciento.

Suscripción mensual. . . . . 25 céntimos.

Dirección al Administrador: Castelar, 10.

## A LAS CLASES CONSERVADORAS

### SEGUNDA PARTE

(Continuación del número anterior).

Mes de Julio de 1931

EL MILLONARIO. — ¿El 2 por 100 de mi renta para prensa; mítines, sindicatos y elecciones? ¡Ni que fuera yo un memol!

EL PROPAGANDISTA. — ¡20.000 pesetas y en el acto, que mañana será tarde!

EL MILLONARIO. — Tome usted 20 pesetas. Y duro con los comunistas. Y mucha prensa y mitin diario ¿eh?

Mes de Agosto de 1931

EL MILLONARIO. — ¿El 4 por 100 para que no me lo quiten todo?

EL PROPAGANDISTA. — ¡El 4 por 100 ahora mismo, que dentro de nada será el 8!

EL MILLONARIO. — ¡40.000 pesetas! ¡Qué horror! Tome 40 y apriete usted a los sindicalistas. Sobre todo mucha organización contraria. Mucha propaganda entre los labradores.

Mes de Septiembre de 1931

EL MILLONARIO. — Lo creó bien, no hay solución: prensa, mitin, sindicato y elecciones, todo católico; ¿pero el 5 por 100 de mi renta?

EL PROPAGANDISTA. — No hay escape: dinero, dinero, dinero, y si no, no hay contrarrevolución.

EL MILLONARIO. — ¡Allá van 50 pesetas y .. no derrochar! Y que funden ustedes diarios... muchos diarios.

Mes de Octubre de 1931

EL MILLONARIO. — Cada vez pide usted más. Ayer el 5, hoy el 6.

EL PROPAGANDISTA. — Y mañana será el 7 y pasado el 8.

EL MILLONARIO. — (Asustado y agarrándose a la bolsa). ¿Pero vienen los comunistas? 100 pesetas, no puedo más.

Mes de Noviembre de 1931

† Requiescat in pace

Aquí yace un millonario que en el dar guardó mal modo

dió mucho meros que pudo y se lo quitaron todo.

## PAPELERÍA Y LIBRERÍA RELIGIOSA

“CULTURA SOCIAL” - CASTELAR, 10

En ella encontrarán un extenso surtido en libros religiosos de todas clases; de estudio, literatura y obras amenas escogidas. Única en la venta de objetos religiosos de todas clases. Precios muy económicos.

La Biblioteca Popular de Buenas Lecturas

se halla instalada en el mismo local. Cuenta ya con unos mil volúmenes, la mayoría, de los mejores autores contemporáneos. La lectura de sus obras no daña a la inteligencia, ni corrompe el corazón. Esto la distingue de otras bibliotecas. Pueden sacar de ella libros toda clase de personas ateniéndose para ello a las reglas que allí se le indicarán.

## LA INDEPENDENCIA

es el diario mejor informado de Almería. Ninguna persona que desee en información estar a la altura que exigen las circunstancias actuales puede dejar de estar suscrita a dicho diario. Su carácter católico, sano y sólida doctrina la hacen necesaria a todos los católicos.

Leed LA INDEPENDENCIA

TIP. BELVER.—ALMERÍA